geliko

Schweizerische Gesundheitsligen-Konferenz Conférence suisse des ligues de la santé Conferenza svizzera delle leghe per la salute



Informations aux membres Geliko

5 | Octobre 2023

Du contenu



Le patient au centre?

Tout le monde est d'accord sur le fait que notre système de santé nécessite une réforme de fond en comble pour rester finançable et accessible à tous. Dans chaque modèle, on lit que le patient est au centre. À vrai dire, tout le monde sait aussi ce qui doit changer; moins de groupes d'intérêt et de bureaucratie. Une numérisation des dossiers, une meilleure coordination, plus de transparence, d'efficacité, de collaboration et de temps pour les gens.

Pourtant, la politique va de nouveau dans la direction opposée. Durant la session d'automne, le Conseil national a biffé l'élément central du deuxième train de mesures visant à endiguer les coûts, à savoir les réseaux de soins coordonnés. Or, c'est précisément ce qui permettrait d'économiser des coûts. Précisément là où les patient-e-s seraient véritablement placés au centre, la classe politique refuse son soutien et perd de vue le but final, à savoir les gens.

À la Ligue pulmonaire suisse, nous continuons à apporter une aide aussi simple et rapide que possible aux personnes qui en ont besoin. Nous appliquons pour ce faire le principe de la consultation intégrée. La gestion de la maladie, la consultation psychosociale, l'organisation du quotidien et l'histoire des patient-e-s s'influencent mutuellement. Nous combinons les différentes prestations et veillons à ce qu'elles soient étroitement coordonnées.

Nous adoptons toujours le point de vue des patient-e-s. En effet, le risque de se trouver isolés et de manquer de soutien est particulièrement fort pour les groupes de population socialement affaiblis. Il accroît à son tour le risque de maladie chronique et de décès prématuré. C'est inacceptable.

Engageons-nous donc ensemble pour améliorer les soins coordonnés et vraiment tournés vers les patients.

Bien à vous Jörg Spieldenner Directeur de la Ligue pulmonaire suisse



Politique de santé et politique sociale

Pour une plus grande transparence des prix des médicaments oncologiques

Mise en œuvre « Enfants sans tabac »

Égalité des chances lors de risque familial de cancer

Acteurs et plateformes

Journée mondiale du psoriasis, 29.10.2023

Conférence AT 2023, 2.11.2023

Journée mondiale du diabète - sous le signe du dépistage, 14.11.2023

Trois annonces de manifestations de Santé publique Suisse

Un grand honneur pour un grand engagement : le Prix Sana 2023

Briser la solitude des personnes âgées en discutant de tout et de rien

Thèmes de la Geliko

Webinaire sur la sexualité lors de la Journée mondiale du rhumatisme

La fatigue chronique : conseils et découvertes

Aspect : La nouvelle édition est arrivée !

Membres de la Geliko

Fabienne Hebeisen-Dumas la nouvelle directrice d'aha! Centre d'Allergie Suisse

Affaires internes à la Geliko

Flavia Wasserfallen au Conseil des États

Hannes Lüthi se retire du comité de la Geliko, mais reste à la tête du projet REAS

Invitation à l'Assemblée des membres de la Geliko, 13.11.2023

Agenda de la Geliko



Pour une plus grande transparence des prix des médicaments oncologiques

Les modèles de prix secrets réduisent l'équité d'accès.

Selon le Conseil national, qui suit la proposition du Conseil Fédéral, la confidentialité des modèles de prix des médicaments doit être inscrite dans la loi conformément à l'article 52c du deuxième paquet de mesures visant à freiner les coûts de la santé. Un immense pas en arrière qui pourrait créer un dangereux précédent.

En 2019, la Suisse s'est engagée auprès de l'Organisation Mondiale de la Santé pour plus de transparence. La résolution WHA 72.8. alors signée demande aux États de publier les prix nets des médicaments et de prendre les mesures nécessaires pour améliorer l'accès aux informations sur les subventions publiques reçues, les coûts de R&D, les montants investis dans la commercialisation et le statut des brevets.

Cette exception à la loi sur la transparence (LTrans) pour les modèles de prix des médicaments et les éventuels remboursements contredit totalement cette résolution. De nombreuses études, dont une par Prof Kerstin Vokinger soutenue par la Recherche suisse contre le cancer, montrent que le manque de transparence sur le marché des médicaments réduit les chances d'avoir un accès équitable aux médicaments innovants.

La Commission de la sécurité sociale et de la santé publique du Conseil des Etats (CSSS-E), traitera le dossier le mardi 7 novembre.

Compléments d'information

22.062 Objet du Conseil fédéral: LAMal. Modification (Mesures visant à freiner la hausse des coûts – 2e volet)

Mise en œuvre « Enfants sans tabac »

La volonté du peuple et des cantons reste en danger.

« Personnellement, j'ai aussi rejeté l'initiative sur le tabac, mais nous avons bien sûr clairement un mandat constitutionnel à assumer et à nous engager de notre mieux pour le respecter ». Telle est la raison invoquée par un membre du Centre du Conseil des Etats pour expliquer pourquoi il suit le Conseil Fédéral dans sa volonté d'appliquer strictement « Enfants sans tabac » en ce qui concerne les articles de presse. Cette logique a

été suivie par les membres du Conseil des Etats issus du PS, des Verts et du Centre, ce qui a permis de dégager une majorité.

Il s'agit là d'un prélude positif au débat sur la mise en œuvre de l'initiative "Enfants sans tabac», que plusieurs membres de la Geliko accompagnent étroitement en collaboration avec diverses organisations partenaires. Il est donc décevant de constater que le centre en question s'est ensuite retiré et a déclaré: Les cigarillos ne sont pas des produits du tabac, la promotion des ventes par des vendeurs mobiles n'est pas de la publicité et on peut faire des exceptions pour le sponsoring lors de festivals. Le projet de loi va maintenant être soumis au Conseil national.

Compléments d'information

www.enfantssanstabac.ch

Égalité des chances lors de risque familial de cancer

Pour le remboursement des interventions préventives.

ertaines personnes — l'actrice Angelina Jolie, par exemple — sont porteuses d'une mutation génétique qui les expose à un risque accru de cancer. Or, l'assurance-maladie de base ne prend pas systématiquement en charge le coût de l'ablation prophylactique des seins ou des ovaires. La Ligue suisse contre le cancer et la Société suisse de sénologie s'engagent par conséquent avec d'autres organisations pour que toutes les personnes qui présentent une prédisposition héréditaire aient accès aux opérations préventives et bénéficient d'un conseil approfondi à l'avenir.

Dans 5 à 10 % des cas, le cancer est lié à l'existence d'une mutation congénitale du matériel génétique qui favorise l'apparition de la maladie, comme celle du gène BRCA. Les personnes concernées ont un risque accru de développer une tumeur du sein ou de l'ovaire. L'ablation chirurgicale de l'organe en question permet d'écarter presque complètement ce risque.

Actuellement, l'assurance de base couvre ces interventions préventives lors de mutations des gènes BRCA1 et BRCA2, mais pas lors d'autres mutations qui entraînent pourtant un risque comparable.

En conséquence, la Ligue suisse contre le cancer a déposé, en collaboration avec la Société suisse de sénologie et d'autres organisations, une demande de révision de l'art. 12be de l'OPAS auprès de l'Office fédéral de la santé publique. Cette requête a pour but de rendre ce type d'opérations accessibles à toutes les personnes qui présentent un risque fortement accru de cancer du sein ou de

l'ovaire en raison d'une mutation génétique et de leur garantir au préalable un conseil approfondi sur leur risque individuel. La demande vise aussi à obtenir l'égalité de traitement pour toutes les personnes assurées.

Compléments d'information

Mon histoire avec le cancer



Acteurs et plateforme

Le 29 octobre 2023 marque la Journée mondiale du psoriasis

La Journée mondiale du psoriasis (JMP) du 29 octobre est dédiée aux personnes atteintes de psoriasis et d'arthrite psoriasique dans le monde entier. Le slogan de cette année est « Des soins de qualité pour tous » et signifie que toutes les personnes atteintes de psoriasis dans le monde devraient avoir accès à des médicaments abordables et au bon traitement au bon moment. En effet, les possibilités de traitement du psoriasis sont aujourd'hui meilleures que jamais et la recherche dans le domaine des soins holistiques progresse chaque jour.

La JMP est aujourd'hui célébrée par 70 pays. Diverses manifestations sont organisées en Suisse et à l'étranger.

Compléments d'information

Pour en savoir plus, consultez le site de la Société suisse du psoriasis et du vitiligo (SSPV)



Conférence AT 2023

2 novembre 2023

Best Western Plus Hotel Bern

L'Association suisse pour la prévention du tabagisme se réjouit de pouvoir vous présenter cette année encore un programme passionnant et stimulant. Le conseiller aux Etats Hans Stöckli jettera pour sa part un regard sur la mise en œuvre de l'initiative populaire « Enfants sans tabac » et sur les nombreux défis qu'il reste à relever.

Cliquez ici pour le **programme** complet et l'inscription.

Journée mondiale du diabète 2023 - sous le signe du dépistage

Pour la Journée mondiale du diabète qui tombe le 14 novembre 2023, diabètesuisse et les associations régionales du diabète attirent l'attention sur le risque de développer un diabète de type 2 et sur les symptômes possibles par des conférences, des stands d'information et des tests.

Avec environ 90 % des 500'000 cas recensés en Suisse, le diabète de type 2 représente la forme la plus fréquente de diabète. Il passe pourtant inaperçu pendant des années chez près d'un tiers des malades. On estime en effet à 170'000 le nombre de personnes qui vivent en Suisse avec un diabète de type 2 sans le savoir. C'est pourquoi les associations régionales du diabète organisent, autour de la Journée mondiale du diabète qui tombe cette année le 14 novembre, de nombreuses activités visant à attirer l'attention sur les facteurs de risque et sur les 8 symptômes parfois surprenants de la maladie.

De la fatigue ou de l'abattement, un fréquent besoin d'uriner, une grande soif, une perte de poids, une peau sèche et des démangeaisons, une vulnérabilité aux infections, une mauvaise cicatrisation des plaies ou des troubles de la vue peuvent ainsi être des signes de diabète. Si un poids corporel élevé constitue un facteur de risque, c'est également le cas d'une haute tension artérielle et d'antécédents familiaux, de sorte que même les personnes ayant un poids normal peuvent développer un diabète de type 2.

Le meilleur moyen de dépister ce type de diabète à un stade précoce est d'évaluer son risque personnel. Avec le test de risque de diabètesuisse, on peut évaluer soi-même la probabilité de développer un diabète de type 2 et, selon le résultat, faire contrôler sa glycémie par un-e spécialiste, par exemple en pharmacie ou chez son médecin de famille. La brochure contenant le test de risque est disponible dans la boutique en ligne de diabètesuisse.

Compléments d'information

Vous trouverez toutes les infos telles que notre agenda et le test de risque sur **www.diabetesuisse.ch**



Comment combattre l'antibiorésistance en Suisse et dans le monde ?

Actions et pistes de recommandations

Mardi 21 novembre 2023, 13h45 - 17h15, Casino Berne



La découverte et le développement des antibiotiques constituent l'une des plus grandes avancées de la médecine moderne. Cependant, les bactéries peuvent développer une résistance aux traitements existants, rendant ainsi plus difficile la prise en charge efficace des infections. La résistance aux antibiotiques est en hausse : rien qu'en 2019, 1,27 million de personnes dans le monde sont décédées d'infections liées à des bactéries résistantes aux antibiotiques. Un décès sur cinq est survenu chez des enfants de moins de cinq ans.

La Suisse n'est pas épargnée. On estime qu'environ 300 personnes meurent chaque année d'infections résistantes en Suisse. Par rapport à la taille de sa population, la Suisse semble plus touchée que les Pays-Bas et les pays scandinaves. Cette pandémie « silencieuse » fait déjà l'objet de la Stratégie Antibiorésistance (StaR) du Conseil fédéral, qui vise à garantir l'efficacité des antibiotiques à long terme chez l'humain et chez les animaux. En outre, la Loi sur les épidémies (LEp) de 2012, est actuellement révisée.

Santé publique Suisse et le Partenariat mondial sur la recherche-développement en matière d'antibiotiques (GARDP) vous invitent à un symposium pour faire le point sur l'état de la résistance aux antibiotiques dans le monde, les progrès réalisés à ce jour et les défis. Les intervenants discuteront des mesures visant à intensifier les efforts pour lutter efficacement contre la pandémie croissante d'infections résistantes.

Le symposium s'adresse aux acteurs du secteur de la santé, aux collaborateurs des autorités cantonales et fédérales, aux responsables politiques et aux médias et constitue une plateforme d'échange sur la crise sanitaire mondiale de la résistance aux antibiotiques.

Compléments d'information

Programme et inscription sur le site de Santé publique Suisse

Congrès annuel ScolarMed

La diversité des services de médecine scolaire : Nouveaux trends en santé publique

Mercredi 6 décembre 2023, 8h30 à 17h30, Casino Berne

Le congrès de cette année aborde les tendances actuelles auxquelles sont confrontés les médecins scolaires et les services de santé, tant au niveau local dans les communes qu'au niveau de la politique de santé. Cette année, le congrès est organisé conjointement par ScolarMed et Santé publique Suisse et s'adresse aux professionnels des services de médecine scolaire et du domaine de la santé publique.

Compléments d'information

Programme et inscription sur le site de **Santé publique Suisse**



Symposium Dossier électronique du patient

Une révision de la loi pour réussir la percée ? – Les quatre points sensibles du DEP

Vendredi 15 décembre 2023, 9h30 -12h30, Post AG, Wankdorfallee 4, 3030 Berne

La Suisse s'efforce de promouvoir davantage la diffusion du dossier électronique du patient (DEP). Au printemps 2023, seuls quelque 20'000 dossiers étaient ouverts. Afin de pouvoir développer le DEP par différentes mesures, le Conseil fédéral fait réviser sa base légale : les règles concernant les compétences et le financement seront redéfinies et un modèle opt-out pour les patient-e-s sera examiné.

Cette révision complète de la loi va-t-elle enfin permettre au DEP de faire une percée ? Les réponses soumises lors de la procédure de consultation seront disponibles en décembre, mais les associations et les professionnel-le-s ont pris position depuis longtemps. Nous les interrogeons en mettant l'accent sur les quatre « points sensibles » que sont l'ouverture et l'accès, le modèle opt-out, la valeur ajoutée pour le personnel de santé et la population. Participez à la discussion!

Ce symposium s'inscrit dans la série de débats annuels sur l'introduction du DEP que Santé publique Suisse organise depuis 2015. Il s'adresse aux pro-fessionnel-le-s des domaines de la médecine, de la santé et de la numérisation, aux représentant-e-s de la politique et des médias ainsi qu'à toute autre personne intéressée.



Compléments d'information

Programme et inscription sur le site de **Santé publique Suisse**

Un grand honneur pour un grand engagement : le Prix Sana 2023

Cette année encore, le Prix Sana sera décerné à trois personnes qui ont fait preuve d'une initiative et d'un engagement extraordinaires en faveur d'autrui et de notre système de santé. Personnellement frappée par un coup du sort, Marguerite Paus-Luiselli y a trouvé la force et la motivation de s'engager pour les autres. Docteure en agronomie, elle a eu beaucoup de succès en tant que professeure et chercheuse. Suite à une lésion cérébrale due à un arrêt cardiaque, elle a cherché un nouveau sens à sa vie et l'a trouvé dans le bénévolat en faveur des aînés notamment. Le samedi 4 novembre 2023, elle reçoit avec Mireille May et Martin Bieri le prix bien mérité de la Fondation Sana doté de 30'000 CHF. Les personnes intéressées trouveront plus d'informations au sujet des lauréat-e-s, ainsi que des vidéos, sur www.prix-sana.ch à partir du 4 novembre dans la soirée.

Briser la solitude des personnes âgées en discutant de tout et de rien

Plus de 30 % des personnes résidant en Suisse se sentent parfois, voire souvent, seules. Or, la solitude peut rendre malade. La permanence téléphonique malreden de l'association Silbernetz Schweiz permet de briser le cercle vicieux en transmettant des informations aux personnes âgées, en leur proposant de bavarder au téléphone et en formant des tandems. Des bénévoles ayant suivi une formation ad hoc se tiennent à disposition pour des entretiens quotidiens. Ils donnent de leur temps aux appelants et les encouragent à entreprendre d'autres démarches pour sortir de la solitude. L'offre est soutenue et financée par Promotion Santé Suisse, par la Fondation Beisheim, par d'autres institutions réputées et par des donateurs

Compléments d'information

malreden – das vielseitige Gesprächsangebot (en allemand)



Webinaire sur la sexualité lors de la Journée mondiale du rhumatisme

Le 12 octobre 2023, la Ligue suisse contre le rhumatisme a dédié la Journée mondiale du rhumatisme à la question de la sexualité des personnes souffrant de rhumatismes. Dans le cadre d'un webinaire, la sexologue clinique Christa Gubler et Silvia Jauch, une patiente concernée par cette problématique, ont parlé de la baisse de libido due à la maladie et donné des conseils sur la manière d'expérimenter de nouvelles sensations dans le domaine de la tendresse et de l'intimité.

Compléments d'information

Webinaire « Rhumatisme et sexualité » à revoir



La fatigue chronique : conseils et découvertes

Des maladies comme le cancer, la sclérose en plaques ou encore les maladies cardiaques ou pulmonaires peuvent entraîner de la fatigue. Les rhumatismes aussi. Comment les personnes concernées combattent-elles la fatigue ?

Quelles sont les activités ou les traitements qui les aident à reprendre des forces quand elles ont peu d'énergie?

Nous transmettons volontiers quelques recommandations et expériences. Notre sélection repose sur un petit sondage mené auprès de personnes souffrant de fibromyalgie, sur des recherches complémentaires, ainsi que sur des évaluations techniques tirées de la médecine complémentaire.

Compléments d'information

La fatigue chronique: conseils et découvertes - Ligue suisse contre le rhumatisme



Aspect : La nouvelle édition est arrivée !

Le magazine de la Ligue contre le cancer est consacré au cancer du sein.

Voyons rose! En octobre, la Ligue contre le cancer incite les personnes confrontées à un cancer du sein à ne pas se cacher, mais à raconter leur histoire. Comme celles dont elle brosse le portrait dans la nouvelle édition du magazine Aspect.

Compléments d'information

Magazine aspect à télécharger.



Fabienne Hebeisen-Dumas la nouvelle directrice d'aha! Centre d'Allergie Suisse

Depuis octobre 2023, Fabienne Hebeisen-Dumas est la nouvelle directrice d'aha! Centre d'Allergie Suisse. Elle a succédé à Hannes Lüthi, qui a quitté l'organisation après onze ans pour relever un nouveau défi professionnel.

Fabienne Hebeisen-Dumas, 44 ans, dispose d'une solide expérience en management stratégique et opérationnelle dans le domaine de la



santé. Entre 2011 et 2018, elle a dirigé le Centre de prévention du tabagisme des Ligues de santé du canton de Fribourg.

En 2018, elle a repris la direction du Centre de prévention et promotion de la santé des Ligues de santé du canton de Fribourg. Plus récemment, elle a dirigé le Centre régional Suisse romande de la fondation Pro Juventute à Lausanne. Fabienne Hebeisen-Dumas a grandi en Suisse alémanique et en Suisse romande et est parfaitement bilingue Français-Allemand. Elle est diplômée en sciences de la communication et des médias, avec une formation complémentaire en gestion des NPO et leadership agile.

Compléments d'information

Vers le communiqué de presse

Affaires internes à la Geliko

Flavia Wasserfallen représente le canton de Berne au Conseil des États

La Geliko félicite chaleureusement Flavia Wasserfallen pour son élection au Conseil des États! Ce n'est donc pas seulement à la présidence de la Geliko, mais aussi à la Chambre haute qu'elle prend la succession de Hans Stöckli.

Flavia Wasserfallen a obtenu un nombre impressionnant de voix. Nous sommes très heureux que notre nouvelle présidente jouisse d'un si solide appui au sein de la population



Hannes Lüthi se retire du comité de la Geliko, mais reste à la tête du projet REAS

Ces dernières années, Hannes Lüthi a marqué de son empreinte le visage de la Geliko. En tant que chef de l'équipe des services spécialisés de aha! Centre d'Allergie Suisse, il s'est beaucoup impliqué dans la mise en place et la direction du projet « points de contact régionaux REAS » de la Geliko. Membre du comité de la Geliko depuis 2017, Hannes Lüthi en a d'abord assumé la codirection. avant de prendre la direction de la fondation aha! Centre d'Allergie Suisse en 2020. Comme il quitte la fondation en octobre 2023 pour s'engager dans l'aide aux personnes dépendantes et la prévention de la toxicomanie, Hannes Lüthi s'est retiré du comité de la Geliko. Nous le remercions de tout cœur pour son grand engagement en faveur de la Geliko et lui adressons tous nos vœux pour son nouveau défi professionnel!



Heureusement, il n'est pas encore temps pour nous de prendre congé de lui, puisque Hannes Lüthi accepté de continuer à diriger le projet REAS jusqu'à la fin de la phase pilote. Cette décision illustre bien son engagement en faveur d'un renforcement du travail social, ainsi que de la consultation psychosociale et du soutien psychosocial dans le domaine des soins. Merci beaucoup, cher Hannes

Invitation à l'Assemblée des membres de la Geliko

Quand: 13 novembre 2023

Où: Palais fédéral à Berne

Toutes les personnes intéressées des comités et conseils de fondation des ligues de la santé, le personnel des secrétariats et des organes des organisations cantonales et régionales, ainsi que les personnes impliquées dans la mise en œuvre des points de contact régionaux ou intéressées à y participer, sont cordialement invités à cet événement. Il s'agira d'une part de prendre congé de Hans Stöckli après toutes ces années de présidence et de souhaiter officiellement la bienvenue à notre future présidente Flavia Wasserfallen, d'autre part de consacrer la deuxième partie de l'assemblée à un échange d'experts au sujet de la durabilité des REAS.

13h45 - 15h15 Assemblée générale ordinaire de la Geliko

15h15 - 15h45 Pause

15h45 - 16h45 REAS - État des travaux et perspectives

À partir de 16h45 Apéro dans la Galerie des Alpes de l'Hôtel du Parlement

Pour des raisons d'organisation, nous vous remercions de vous inscrire par courriel à info@geliko.ch.

Geliko Agenda

| Évènement | Date et heure |
|------------------------------|---|
| Assemblée des membres 2-2023 | Le lundi, 13 novembre 2023, 13h45 – 17h15 |
| Séance du comité 1-2024 | Le mardi, 16 janvier 2024, 9h15 - 11h45 |
| Séance du comité 2-2024 | Le mardi, 19 mars 2024, 9h15 – 11h45 |
| Assemblée des membres 1-2024 | Le mardi, 14 mai 2024, 9h45 - 12h15 |
| Séance du comité 3-2024 | Le mardi, 18 juin 2024, 9h15 – 11h45 |
| Séance du comité 4-2024 | Le lundi, 19 août 2024, 9h15 - 11h45 |
| Séance du comité 5-2024 | Le mardi, 22 octobre 2024, 9h15 - 11h45 |
| Assemblée des membres 2-2024 | Le mardi, 19 novembre 2024, 9h45 - 12h15 |

Toutes les séances ont lieu dans le bâtiment du Parlement.

aeliko

Schweizerische Gesundheitsligen-Konferenz Conférence suisse des ligues de la santé Conferenza svizzera delle leghe per la salute

Impressum

Publication interne de la Geliko – Conférence nationale suisse des ligues de la santé, Josefstrasse 92, Zurich.

www.geliko.ch

Rédaction : Franziska Casagrande

Destinataires : les bureaux des membres de la Geliko Copie et diffusion souhaitées : copie d'extraits autorisée avec mention de la source.